
关心职工健康设专项体检
中建一局安装公司第四大项目部工会主席杨江英

□通讯员 王潮

■首都工会人

白发苍苍， 近八旬高龄， 掩不住他火热的内心； 说起话中气十足， 干起事十
年如一日， 这就是北京物资学院关工委副主任、 退休教师杨洪璋。 他为河北贫困
县扶贫助学， 改变了一个又一个当地学生的命运； 在他的发动下， 全市20余所高
校加入回收军训服的行列， 统一捐赠给贫困地区。 这样的事， 他一做就是14年，
去河北的次数达到150多次。
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退休教师杨洪璋

□本报记者 任洁

14年甘做扶贫助学“穿针人”

职工故事
线索征集邮箱： ldwbyw@126.com

行进京华大地 讲述精彩故事

退休不忘奉献
倡议师生一起扶贫助学

杨洪璋今年78岁， 退休后没
有在家安度晚年， 而是选择了一
条公益之路。 2000年， 刚退休的
他倍感迷茫 ， 一度失去生活方
向。 一次偶然， 他来到河北万全
县顾家沟， 发现作为国家一级贫
困县， 这里教育水平落后， 整个
县城几十年来没有出过一个大学
生。 贫困生或辍学， 或初中毕业
就外出打工， 因为学历低， 很难
混出名堂。

当地的教育困境打动了杨洪
璋， 他决定帮助学生摆脱贫困循
环。 从那时起， 他和顾家沟结下
不解之缘， 从此全身心地投入扶
贫助学工作， 每年都要去当地10
次以上。

当时的顾家沟只有一所小
学， 村里不少孩子辍学。 他就挨
家挨户了解情况， 做家长工作 ；
经济上有困难的家庭， 他承诺解
决。 刚开始， 家长们面对这个陌
生老人并不信任， 有的还拒之门
外 。 他不气馁 ， 一次不行就两
次， 来的次数多了， 他的真诚把
家长的疑虑慢慢打消 ， 越做越
顺。

个人的力量是有限的， 为了
切实解决问题， 他发起 “万全阳
光工程”， 倡议北京物资学院师
生参加 “一帮一” 帮困助学活动
中。 校领导大力支持， 不仅为他
报销路费， 还带头加入， 每人都
认领当地贫困生， 结对资助； 每
位教师也每年拿出500元， 捐助
一个贫困生； 学生们每年则自发
组织捐款捐物。 至今， 全校共有
2000多名师生参与助学活动。

杨洪璋定期组织师生和志愿
者去当地家访， 让捐助者了解受
助学生的学习和生活情况。 时间
长了， “万全阳光工程” 名气传
到社会上， 越来越多的爱心单位
和个人纷纷加入， 委托他把帮扶
物资和钱款送到贫困生手中。

从2009年起， 在众人的支持
下， 杨洪璋的扶贫助学行为， 从
资助顾家沟小学的学生， 扩大到
万全县23所中小学， 受资助的孩
子超过500人， 资助款超过30万
元 。 他做资助还有自己的 “策
略”， “学生们岁数小， 拿到钱
怕瞎花掉 。 我就跟他们和家长
说， 你们要是成绩掉队， 下次我

就不给钱咯。”
一个调皮男生起初不相信 ，

出现上课捣乱 、 成绩滑坡的情
况 。 杨洪璋发钱时 ， 真的没给
他， 说如果他有转变， 下次一起
给。 这个男生受到激励， 终于发
愤读书， 第二学期考了一个全班
第一。 杨洪璋立刻兑现诺言， 把
两份钱一起奖给他。

义务帮人就业
助打工妹升学当上园长

2008年以后， 杨洪璋的志愿
者范围扩大到北大、 中央民族大
学等20多所高校 。 有了钱还不
够， 他还琢磨为初中毕业的当地
学生寻找出路。 经过多方协调，
他得到北京中华商科学校等单位
的大力支持。 截至目前， 先后有
58个万全学生来京， 进入中华商

科学校和百年职校免费学习， 免
交学费超过百万。 这些学生毕业
后， 可以留京工作， 也可以回家
乡建设， 人生开启新篇章。

杨洪璋的帮困助学， 特别注
重对贫困生心灵的关爱。 当地女
孩郭海燕家境不好， 母亲长期生
病，还有一个妹妹。村里没人上她
家串门，她也不受同龄人的待见。
杨洪璋了解后， 不仅联系外语学
院师生每季度给她家捐米、面，还
特意把给全村募集的物资每次放
到她家院里，村里人来领，都要进
入她家；物资学院的师生过来，也
经常到她家辅导功课。

看到海燕得到北京人的关
心， 村民们的观念转变了， 很多
小伙伴开始找她玩， 她逐渐有了
自信。 再次见到杨洪璋时， 她噙
着眼泪说， “杨爷爷， 是您， 让
我找回做人的尊严。”

郭海燕初中毕业后没钱读
书， 在当地找到一份工作， 月工
资只有600元， 不管吃住， 杨洪
璋及时为她联系到中华商科学校
就读。 她拿到中专文凭后， 回家
乡工作， 以便照顾家里。 如今 ，
她当上一所幼儿园的园长， 月工
资1800元。

上个月， 得到杨洪璋帮助的
孙学琴特意来京看望老人。 孙学
琴是万全县孙家窑村人， 2013年
初中毕业后没有考上高中， 天天
在家发呆， 为今后发愁。 杨洪璋
不想让她小小年纪就出来闯社
会， 帮着联系了百年职校。 孙学
琴得以入校， 学习酒店与物业管
理专业。

学校衣食住行全包， 她不用
担心学费， 可以安心读书。 2014
年年底， 她开始实习。 “如果没
有杨爷爷， 我不是在村里游荡，
就是在外面辛苦劳作。 因为学历
太低， 也许一辈子都是打工妹，
是他改变了我的人生。” 如今的
孙学琴初见世面， 对外人也能侃
侃而谈， 少了一份羞涩， 多了一
份成熟。

经过14年的努力， 万全县百
姓的观念发生巨大转变， 父母不
再觉得读书无用， 争相把孩子送
进学校， 表示要一直供下去。 当
地先后走出8位大学生， 越来越
多因贫辍学的学生重返课堂。

倡议捐军训服
20多所高校捐出近3万套

忙着扶贫助学的同时， 杨洪
璋注意到每年毕业生离校都丢弃
大量书本、 衣物和生活用品， 其
中很多可以继续使用。 他认为应
该回收利用， 于是在校建立 “爱
心捐助站”， 发动师生捐献不用
的衣物教材， 留给下一届学生和
贫困地区孩子使用， 变废为宝。

在回收中， 他又发现大部分
学生会扔弃军训服， 就带领志愿
者收集全校军训服， 捐到山区或
留给下一届学生， 为他们省下一
笔费用。 这一做法得到教育部、

北京市教育系统关工委的支持，
开始在北京高校推广。 2013年和
2014年， 市关工委组织了20多所
北京高校向张家口和承德捐赠近
3万套军训服， 杨洪璋带领物资
学院的学生志愿者， 承担了军训
服装的收集、 分类、 整理等具体
工作。

2014年9月 ， 北京物资学院
成立 “杨洪璋德育实践基地 ”，
校领导号召全校师生大力学习杨
洪璋， 组织先进事迹进课堂， 出
版德育成果集 ， 开展 “自强之
星”、 “节约之星” 评选等。 教
务处计划将学生在基地的志愿服
务转换成学分， 计入总成绩； 大
一到大三设实践教学小学期， 要
求学生参加社会实践。

付出不计回报
一皮箱感谢信是他的珍宝

在杨洪璋家里的书桌底下 ，
有一个24寸大皮箱， 里面装的是
万全的师生写给他的信， 倾诉着
对他的感激， 汇报了学习和工作
近况， 还有不为人所知的小秘密
与他分享。 他说， 这些信见证了
这么多年的付出， 是他人生中的
珍宝。

是什么力量支持他14年不改
初心呢？ 杨洪璋笑称， 自己虽然
退休， 但通过做公益， 既帮助了
很多人， 也让生活更加有意义。
“退休不代表无事可干， 只要有
心， 可以继续发光发热。 像我一
直做公益事业， 每天都觉得有使
不完的劲头， 早就忘记年龄了，
人家都说我越老越精神。”

2014年6月 ， 他被评为 “北
京榜样”， 还获得中宣部授予的
全国 “节约之星” 称号， 不久又
荣获 “全国离退休干部先进个
人” 荣誉。 但他淡看浮华， 甚至
拿自己开起玩笑： “能得到这么
多奖项， 不是我一个人的功劳，
我背后有太多单位和个人的支
持。 我更像是一个 ‘媒婆’， 帮
着为两地穿针引线， 让最需要的
人获得资源。”

她， 当过施工员， 把热情挥
洒在喧嚣与尘土交杂的工地上；
她， 是一名 “家长”， 视员工为
亲人， 把青春和爱奉献给企业。
她， 先后荣获公司的先进个人、
巾帼之星， 集团的巾帼文明岗等
十几个奖项。 她就是中建一局集
团安装工程有限公司第四大项目
部的工会主席杨江英， 一名在一
线工作了近20年的中建人。

自参加工作以来， 杨江英一
直在一线项目部工作， 大多数时
间回不了北京的家， 所以她深知
建筑人的漂泊和辛苦， 就职工会

主席后， 她对员工的困难感同身
受。

“身体是革命的本钱！” 杨江
英最初对这句话的理解不深， 可
是在亲身体会了过度劳累的后果
之后 ， 这句话变成了她的口头
禅。 2011年， 她多次因为肾结石
被收入医院的急诊室， 那种钻心
的痛和为此耽误工作的情景时刻
在提醒她 ， 注意员工的身体健
康。 为此， 她每年都在给职工联
系体检 ， 为他们的健康保驾护
航。 甚至， 她还针对不同情况的
员工， 设定专项体检。

杨江英说， 在一次体检中 ，
有位女同事发现自己已经怀孕
了， 了解到这一情况， 杨江英第
一时间与她进行沟通， 以过来人
和 “知心大姐” 的身份告诉她怀
孕期间要注意的生活细节。

一位同事告诉她， 有一名员
工在体检中， 被检查出原有的子
宫肌瘤在不断长大。 得知这一消
息后， 杨江英与自己医院的老朋
友取得了联系， 带着生病的同事
到医院做检查， 这样的检查不是
一次 、 两次 ， 而是坚持每月一
次， 杨江英说， 幸运的是， 这位

同事的病情最终得到了很好地控
制。

项目的施工工作是紧张的 ，
管理人员每天都在高压下工作。
对项目工作深有体会的杨江英，
一直倡导要劳逸结合， 鼓励并组
织项目员工都 “活动起来”。 她
坚信， 高效的工作要有业余文体
生活来丰富、 调节， 才会变得更
加充实有效。 杨江英带领项目部
取得过公司举办的 “先锋杯” 篮
球赛冠军， 在中建总公司东北区
域的足球赛上， 她代领的项目部
球队也获得了优异的成绩。


